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《与神同行》 

知罪或定罪（1） 
 

 

“感觉”是人生命中一样很重要的事，如果人没有感觉，人生就会变得既沉闷又乏味。但是

另一方面，我们又不能容许感觉来操纵自己的人生。如果我们这样做，让感觉来作主导，我

们的人生，将会像波浪一样，起伏不定。因此，有感觉固然重要，但是我们必须懂得怎样去

处理自己的感觉，千万不可误用，免得导致悲剧的发生。 

 

当我们思想到“基督徒的感觉”的时候，我们要小心这些感觉背后的意思，千万不可混淆。

今天我们要特别来谈论的，是其中两种我们常有的感觉，或者说是感情。我们要看的经文，

是罗 8 章，我们思想的题目是：“知罪或定罪”。我们知道，罗马书是保罗所写，所阐释有

关救恩的教义和基督徒生活的一卷书，非常精辟独到，也成为基督教信仰的基础。在罗马书

的头五章里面，保罗指出人的罪，以及神的定罪和审判，这是罪所得到必然的结果。跟着的

6-7 章，是保罗探讨到基督徒的生活的。然后罗 8 章，保罗在这里是讲到基督徒的得胜生活。 

我们看罗 8:1-2，看神在我们生命中所作的工，保罗在这里说： 

“如今那些在基督耶稣里的，就不定罪了。因为赐生命圣灵的律，在基督耶稣里释放了我，

使我脱离罪和死的律了。” 

 

在这里，有两个词我们要来思想和认识的，头一个词就是“知罪”，另一个词就是“定罪”。

保罗在这里提到第二个词，就是定罪，他说：如今那些在基督耶稣里的，就不定罪了。 

 

但是，让我们先来思想“知罪”这一个词，因为我们每一个信耶稣的人，都曾经经历过知罪，

而在人生许多的情况和场合中，我们都认识自己的罪，深深的体会到自己的不是。到底知罪

和定罪两者之间的分别何在呢？其实两者是有很大的分别，如果我们不领会不明白，我们将

会对真理有所混淆，我们也不能享受与耶稣基督所建立的美好关系。 

 

当我们讲到知罪的时候，它包括了两件事。首先，它是包括对事情的确信和确认。比方说，

我们在信仰中，对很多道理是深信不疑的，我们确信耶稣基督是由童贞女所生，我们也确信

耶稣所说：“若不借着我，没有人能到父那里去。”我们也确信弗 2:8-9 所说： 

“你们得救是本乎恩，也因着信，这并不是出于自己，乃是神所赐的，也不是出于行为，免

得有人自夸。” 

 

我们确信救恩完全是神的恩典，没有人的成份在内。我们确信发生在十字架上的事，也确信

有天堂和地狱。我们确信耶稣基督差圣灵来，圣灵是三位一体的神其中的第三位，祂能够给

我们能力，去作神要我们作的事，去过神要我们过的生活。我们对生活的许多事情都有自己

的确信。 

 

但是，另一方面，“知罪”也包括我们明白自己所犯的错。圣经说“圣灵来是叫人知罪的”。

那就是说，圣灵在人的心中工作，叫人明白他的某些行为，某些思想，某些态度是错的，是

不合圣徒的身份和体统的，它达不到神要求我们达到的标准。每一个人在生命的不同时刻里，

都会有这样的感觉和意识。但是，有些人因为不明白何以有这些感觉，他们不知道原来是圣

灵在他们生命中作工，叫他们知罪，有些人因此而觉得烦恼，又或者以错误的态度作出响应，

又或者误解了圣灵的意思，他们很想摆脱这种让他们不安的感觉。因此我们必须认识到，原

来是圣灵在我们心中作工，祂吸引我们的注意，叫我们认识到自己生活中的一些事情，原来

是远离神的要求，是离开神的心意很远的。我们所说的，所做的，所想的，又或者是一些从

我们背景所带来的包袱，都应该加以处理。 
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当神要对付和处理我们内心的问题的时候，圣灵就会作工，叫我们明白什么事情出了错，什

么事情不对。然而，圣灵从来不会说：“你今天的表现差极了，又或者是，你应该有能力做

得更好的。”圣灵不会这样做，相反的，圣灵乃是针对性的把我们的问题指出来，是一些祂

要我们去对付的事情，而这往往是特别的事。那就是说，圣灵从来不笼统的说怎样怎样，祂

乃是指出一件特别的事来，叫我们去处理，指出它的毛病所在，要求我们顺服，依着神的心

意去处理，知罪悔改，认同圣灵的判断，承认自己的错，然后回转，回到神的心意去。 

 

让我们来看一些例子，诗 51 篇是大卫认罪悔罪的诗，大卫显然是在圣灵的光照和提醒下知

罪的。我们看大卫的反应，诗 51:3-4 他这样说： 

“因为我知道我的过犯，我的罪常在我面前。我向你犯罪，惟独得罪了你，在你眼前行了这

恶，以致你责备我的时候，显为公义；判断我的时候，显为清正。” 

 

大卫明白，神在他心中作工，叫他知罪，叫他认识到自己所作的错事，所犯的罪，所行的不

义。跟着我们看路 22 章，这一章经文记载耶稣受审的事。而在耶稣受审期间，祂的门徒彼

得坐在院子里，坐在一群人中间生火取暖。期间竟然有人认得出彼得是跟从耶稣的，但是一

问之下，彼得却矢口否认，还发咒起誓说不认识耶稣这个人。路 22:60 记载： 

“彼得说：你这个人，我不晓得你说的是什么；正说话之间，鸡就叫了。” 

 

跟着 61-62 节说： 

“主转过身来，看彼得，彼得便想起主对他所说的话，今日鸡叫以先，你要三次不认我。他

就出去痛哭。” 

 

彼得为什么痛哭呢？当然是因为圣灵在他心中作工，叫他知罪，叫他认识到他否认耶稣这事

是错的，彼得不但否认耶稣，还先后三次，说他不认识耶稣，这是何等大的罪过。然而，当

彼得听见鸡叫的时候，他就想起主的预言来，他就猛然醒觉到自己的不是，是多么的得罪主，

是多么大的错。主转过身来看着彼得，在四目相对之下，彼得内心犹如刀割。这位他所爱的

耶稣，他曾经誓死要和耶稣一起共患难的夫子，如今竟然三次说不认识他，难怪彼得出去痛

哭。 

 

相信彼得终其一生，也不会忘记当日自己所犯下的弥天大错，是多么伤透主的心。可是，主

的爱是伟大的，主的怜恤和接纳也是彼得想不到的。耶稣没有怪责彼得，因为祂知道彼得已

经知错，心灵已经够难过了。耶稣反而接纳彼得，而且坚固彼得的信心，还继续把重任交托

给彼得，又使用彼得的一生，让彼得有改过的机会，主对属祂的人的心肠，由此可见。 

 

读徒 2 章，我们就看见彼得脱胎换骨似的变成另一个人，在五旬节的那一天，蒙圣灵降临充

满他之后，彼得就站起来讲道。神使用彼得所讲的道，使三千人信主。在彼得讲道结尾的时

候，徒 2:37-38 这样说： 

“众人听见这话，觉得扎心，就对彼得和其余的使徒说，弟兄们，我们当怎样行。彼得说：

你们各人要悔改，奉耶稣基督的名受洗，叫你们的罪得赦，就必领受所赐的圣灵。” 

 

这里形容众人听见彼得所讲的道，觉得扎心，他们的心好像被针扎了一样，感到痛心难受，

这就是圣灵在人心中的工作，叫人知罪，以致他们要问，“我们当怎样行？”然后彼得就吩

咐他们各人都要悔改。我们再看徒 24 章，这是另一种人对圣灵的感动的响应，或者说是另

一种的回应。当人听见福音的时候，圣灵就借着神的话在人心中工作，有人接受，问该怎样

行；但也有人会拒绝，他就是当时的罗马巡抚腓力斯。保罗有幸在腓力斯和他夫人面前讲解

真理，可是他们的反应怎样呢？ 
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徒 24:24-25 说： 

“过了几天，腓力斯和他夫人犹太的女子土西拉，一同来到，就叫了保罗来，听他讲论信基

督耶稣的道。保罗讲论公义、节制，和将来的审判，腓力斯甚觉恐惧，说：你暂且去罢，等

我得便再叫你来。” 

 

当腓力斯有机会听保罗讲解救恩真理的时候，圣灵也在他的心中作工，叫他知罪，可是这却

让腓力斯受不了，因为他不愿意接受圣灵的感动，他不愿意悔改回转。因此腓力斯就打发保

罗离去，他不想继续听下去，只说“等我得便再叫你来”。弟兄姊妹，每一个信奉耶稣基督

的人，都必然是知罪的人。我们要不是知道自己的罪，就不会祈求耶稣基督的拯救。圣灵感

动我们，叫我们知罪，我们认同了圣灵的指责，然后圣灵就把耶稣拯救的能力和恩典，向我

们解明。 

 

所以，信耶稣的头一步，就是要知道和承认自己的罪，我们所说的，我们所做的，我们所想

的，在神面前尽都是恶，这一切我们在圣灵的光照和感动下，都知道得一清二楚。圣灵不但

指出我们的错，祂同时要带领我们回到正路上，祂要指引我们何为正路，什么才是正确的做

法和想法。基督徒在他每天的生活中，都有圣灵的指示和帮助，好让我们知道怎样走在正路

上。不但这样，圣灵还加给我们力量和决心，让我们可以过得胜罪恶的生活。 

 

有些人问：“圣灵在不信耶稣的人心中，有什么工作呢？”那当然是截然不同的工作了。一

个信耶稣的人，心中有圣灵，而圣灵是一生作使人归正的工作，让信徒一生走在神的旨意中

的。至于不信的，就是拒绝接受主耶稣拯救的人，圣灵在他们身上唯一的工作，就是让他们

知罪，引领他们悔改，这是圣灵在不信的人身上作的事。为什么说圣灵在不信耶稣的人心中，

是作让人知罪的工作呢？很多时候，不信耶稣的人，一听见有福音的信息，不管是在电台里

听见，在电视上看见，又或者在单张杂志上看见，都会觉得浑身不自然，很想逃避，很想离

开现场，他们不爱听福音的信息。 

 

不少信了耶稣的人，在作见证的时候，都不约而同的回想起，当年不信耶稣的时候，对耶稣

和福音是怎样的抗拒，逃避，不愿意接受。可是，在不知怎样的情况下，或者在极度灰心失

意的时候，在穷途末路的时候，突然想起过去曾经听过的有关耶稣的福音，于是尝试去寻求

和相信耶稣，结果就得救了。按许多过来人的经验，人在平安无事的时候，往往不会想到信

耶稣，因为他们觉得自己可以应付得来，不用耶稣的拯救和力量，他们以为人生就是这样顺

利，可以靠自己度过。 

 

神为了要人归向祂，有时候不惜许可人陷入绝望之中，让人陷在无助和愤怒之中，然后圣灵

就在他们心中工作，让人在这个时刻中思想到神，领略到神的大爱和能力，好去依靠神，得

着拯救。人生最悲惨的，莫过于消灭圣灵的感动，当人有机会听福音，明白福音，有人跟他

分享福音信息的时候，他充耳不闻，不肯虚心的听，把耳朵摀着，故意不理会，听见圣灵微

小的声音，却不回应，故意忽略从天而来的警戒。这样的态度其实是很危险的，因为当人的

心越来越刚硬的时候，就很难再软化了。 

 

不少人在听见福音信息，在听到圣经真理之后，内心都感到不安，这不安跟别人无关，这不

安的感动，乃是神话语的能力。神的话语本身带着能力，能够刺入人的内心，叫人看见自己

的本相，认识到自己的不是，知道自己需要获得纠正。圣经还指引人到神面前的路，叫人得

着赦罪的盼望，因为神有改变人生命的能力，叫人的生命，可以从头再来。我们信耶稣的人，

应该坚信神话语的能力，所以尽管放心向陌生人传讲，向朋友家人传讲神的话，因为出于神

的话语没有一句是不带着能力的。 



4 

 

圣灵在不信耶稣的人心中要作的，就只是这一样，叫人知道自己的罪，叫人明白神的大爱和

怜悯，领人悔改。至于圣灵在信耶稣身上的工作，就多得不可胜数了。过去我们经常都提了，

圣灵在弟兄姐妹身上，一个最终的目的，就是要使我们成为神所使用的器皿，可以作神要我

们作的事，领我们走在神要我们走的路上。所以简单来说，在不信的人身上，圣灵的作为，

就是要领他们归主；而在信的人身上，圣灵的作为，是帮助他们成为神所喜悦的人，满有基

督长成的身量。 

 

罗 8:1 说：“如今那些在基督耶稣里的，就不定罪了。“什么是“在基督耶稣里”呢？所谓

“在基督耶稣里”，意思就是我们和耶稣基督建立了生命的关系，我们向神承认自己的罪过，

信靠耶稣基督在十字架上为我们所成就的救赎，祂为我们的罪而死，救我们脱离罪和罪的刑

罚死亡。我们用信心去接受耶稣的代赎和拯救，就因此可以获得救恩。所以，在基督耶稣里

就是指救恩发生在我们身上，我们凭信进入耶稣基督里面，和祂有了一个全新的关系，我们

蒙了重生，领受了神的生命。对于这些进入了耶稣基督里面的人，是不被定罪的。 

 

我们在什么事情上不被定罪呢？圣经没有界定，而事实上，我们整个人都不被定罪，因为我

们一切的罪都蒙基督所洁净。圣经很清楚的说：“如今那些在基督耶稣里的，就不定罪了。”

就是这么直接而清楚，一点也不含糊，每一个信了耶稣的人，神都使我们成圣称义。“成圣”

是神在我们身上一项很重要的工作，那是以耶稣为我们代死的事实作为基础的。因着耶稣为

我们死了，神就可以赦免我们的罪，宣称我们为无罪，因为一切罪的代价，耶稣在十字架为

我们全付了，我们就因此可以获得自由。 

 

我们人生揭开了新的一页，我们有新的开始，保罗在罗马书五章讲到“罪”和“罪的工价”，

以及神怎样定罪。罗 7-8 章讲到做基督徒所面对的挣扎和痛苦。而第 8 章是基督徒可以得到

的确据，因着我们与耶稣基督的关系，我们是不被定罪的。凡是神的儿女，都不被定罪，神

不是看我们的生活怎样，才决定是不是接纳我们，我们在神里面是已经获得了自由和释放的，

这种新的关系，是我们跟神建立起来的。神之所以待我们这么好，不是因为我们作了什么，

而是因为耶稣的十字架，所以神不定我们的罪，是看在十字架上耶稣基督的功劳。 

 

耶稣基督的恩典，不但将我们拯救出来，还在我们一生之中，帮助我们成长。虽然我们作了

神的儿女，有神的生命，但是我们依然会有软弱和跌倒的时刻，我们也会犯罪得罪神。但是

不要因此灰心沮丧，因为耶稣的救恩是永远有功效的，只要我们来到神面前祈求祂的赦免，

我们马上可以恢复和神的关系，也可以重新享受内心的平安和喜乐。我们灵命越是成长，对

罪就会越敏感，而也会知道越快去处理这些罪的问题，不会让它形成死结。 

 

“知罪”对人是好的，神叫我们知罪，其实是为我们好。神所做的每一件事，都是为我们的

好处，不管发生什么，神对我们的心意总是善的和好的。然而，定罪是什么呢？“定罪”跟

“知罪”是截然不同的。我们来看路 22 章，这里记载了彼得在耶稣被卖受审的期间，曾经

三次出卖主，否认主，61-62 节这样说：“主转过身来，看彼得，彼得便想起主对他所说的

话，今日鸡叫以先，你要三次不认我。他就出去痛哭。” 

 

你能想象彼得当下的心情和感觉吗？他的感受是怎样的呢？也许他会觉得被定罪，因为他否

认了神独生儿子主耶稣的名，他发咒起誓说不认识耶稣。一个三年多以来，朝夕相处的夫子，

一个爱他又特别和他有亲密关系的老师，居然被自己所疼爱的弟子所出卖，那是该当何罪呢？

然而，耶稣对彼得依然充满慈爱。 
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我们再看另一段的经文，可 16 章记载耶稣复活的那个清晨，一群妇女来到安葬耶稣的地方，

可 16:4-7 这样说： 

“那石头原来很大，他们抬头一看，却见石头已经滚开了。他们进了坟墓，看见一个少年人

坐在右边，穿着白袍，就甚惊恐。那少年人对他们说：不要惊恐，你们寻找那钉十字架的拿

撒勒人耶稣，祂已经复活了，不在这里，请看安放祂的地方。你们可以去告诉祂的门徒和彼

得说：祂在你们以先往加利利去，在那里你们要见祂，正如祂从前所告诉你们的。” 

 

耶稣其实知道彼得的感受，耶稣知道他内心充满罪疚，他知道自己会定自己的罪，因为他犯

下不能原谅的罪，在耶稣受审这个关键的时刻里不认耶稣。可是，耶稣不但没有责怪彼得，

反而吩咐妇女们要把祂复活的喜讯传开，其中特别提到彼得的名字，因为耶稣挂念着彼得，

祂要彼得知道，祂没有定彼得的罪，祂知道彼得的软弱，祂没有因此而定他的罪，反而是一

样的爱他。弟兄姐妹，多少时候，我们也尝受到神这样的爱，我们犯错，但神没有定我们的

罪，反而将百般的爱和恩典加在我们身上，叫我们明白祂的心意。 


